



¡FIBRA GRATIS! PARA SIEMPRE

La Opinión de Zamora » Zamora



Cuando germina el odio

Seis concejales fueron fusilados en el 36, tras una "purga" que destituyó a los 12 ediles del equipo de Cruz López y a 42 funcionarios, incluido el secretario, también asesinado

20.08.2016 | 01:07

MARISOL LÓPEZ La sublevación del Ejército en 1936 y el inicio de la Guerra Civil fue un hecho en Zamora al día siguiente del golpe dirigido por Franco desde África el 18 de julio. Cuatro días más tarde, el Ayuntamiento presidido por Cruz López García era destituido, al tiempo que se formaba una comisión gestora con el comandante Teodoro Arredondo Lorza como nuevo regidor. De doce ediles, seis acabarían fusilados: Saturnino Barayón Fernández, Justo López Ferrero, Gonzalo Alonso Salvador, Herminio Asorey Martínez, Benedicto Carreras Pelayo y Quirino Salvadores Crespo.



El alcalde Cruz López (con bastón) y Gregorio Marañón junto al obispo Arce Ochotorena en un acto oficial. Foto L. O. Z.

La depuración, aconsejada oficialmente desde el Gobierno Civil, alcanzaría también a 42 empleados por decisiones tomadas en plenos celebrados en los meses de agosto y septiembre de ese año. Entre los asesinados figuran el secretario Ramón Prada Vaquero, el médico Eusebio Fernández Lorenzo, el delineante Fernando Leiras Pérez, el bombero Luis Burón Juárez, y el guardia municipal diurno Mateo Hernández Pedrero.

Las actas municipales correspondientes al 3 de agosto de 1936 transcriben una "moción de la Alcaldía sobre reorganización y acoplamiento del personal", donde se propone el cese de los empleados públicos y el nombramiento de sustitutos. El texto de la moción recoge: "Resultando que este Ayuntamiento así como la mayor parte de los de la Nación, debido, sin duda, a la sectaria actuación de los partidos políticos izquierdistas que han venido inspirando y controlando tan nefastamente el Gobierno de la República y la administración de los municipios (?) se halla servido por algunos funcionarios que por sus ideas extremistas y destacada actuación subversiva en las revolucionarias y antipatrióticas organizaciones marxistas a las que pertenecen, no pueden inspirar la confianza de que habrán desempeñar sus cargos y prestar los servicios a estos inherentes con la fidelidad y lealtad que demandan las circunstancias por que atraviesa nuestra querida madre España, y como por otra parte, varios de ellos han sido nombrados arbitrariamente para los cargos que desempeñan (?) el alcalde que suscribe tiene el honor de proponer a esa Comisión que se sirva acordar: Declarar cesantes en sus respectivos cargos a los señores siguientes". Así comenzó la depuración con los primeros 15 empleados del Ayuntamiento.

Las actas van selladas por el escudo oficial de la República con la leyenda de "Ayuntamiento Constitucional", un detalle del más negro sarcasmo, a la vista de lo que derivaba de su contenido.

El oficial letrado Julio Zarzosa, que actuaba de secretario accidental, habida cuenta de que el titular Ramón Prada Vaquero era una de las víctimas de la purga, advertía de la ilegalidad del acuerdo. Oponiéndose a la decisión objetó que los trabajadores "No pueden ser destituidos ni suspendidos los empleados municipales tanto propietarios como interinos sin la previa formación de expediente con las garantías que la Ley municipal establece en los artículos 195 y 196 y demás disposiciones en vigor".

La depuración se aceleraría en días posteriores con acuerdos tomados el 17 y el 24 de agosto así como el 2, 14 y 21 de septiembre. La represión que siguió al levantamiento del Ejército se fue encruceciéndose. La cifra oficial de asentamientos en los libros del cementerio en los primeros cinco meses de guerra hablan de cerca de 900 muertos, según investigaciones del historiador Miguel Ángel Mateos, quien reconoce, sin embargo, la dificultad de establecer un número exacto de víctimas, al ser difícil establecer las desapariciones y las muertes ocurridas en las distintas cárceles al margen de ejecuciones.

El comandante militar de la plaza, quien había asumido las funciones de gobernador civil, Raimundo Hernández Comes, dicta una resolución el 15 de agosto en la que plantea llevar a cabo "una labor depuradora que desprovista en absoluta de toda pasión, logre apartar de las funciones públicas cuantos moral y materialmente no se hallen compenetrados con este noble movimiento", al tiempo que facultaba al alcalde para que "por sí, efectúe análoga labor depuradora en el personal subalterno de

HEMEROTECA

[Volver a la Edición Actual](#)



¡Últimos días!
Solo online
36 meses
Fibra 30 Mb
58% de descuento
Ahora 14'90 €/mes (IVA incl.)
Lo quiero

Vídeos de Local



[Domo Musical: Un funeral digno de Dios](#)




SEAT IBIZA
POR SOLO 9.900 €
SOLO ESTE MES.
¡LO QUIERO!

síguenos también en

LinkedIn

500 UNIDADES
SOLO AGOSTO



Galerías de Local

los distintos servicios, sin que los destituidos puedan recurrir estos acuerdos, plenamente justificados en razón a las anormales circunstancias por que atraviesa el país". Para entonces, muchos de los funcionarios apartados ya habían sido encarcelados y algunos de ellos serían asesinados en las semanas siguientes.

Atendiendo a las listas, que en su día fueron expuestas públicamente, las purgas van destinadas no solo a los altos funcionarios como el secretario, interventor, veterinario o delineante. Sobre todo quedan afectados los relacionados con el control de arbitrios "sobre carnes y vinos", además de guardias y bomberos, entre otros.

Así se culminaba un proceso que, en realidad, se había ido fraguando en los virulentos prolegómenos al golpe de Estado. Porque Zamora no fue en absoluto ajena a la violencia desatada entre defensores de ideologías encontradas. El 7 de octubre de 1934, cuando tiene lugar la Huelga General Revolucionaria, se produjeron desórdenes en toda la provincia y en la ciudad, en plena Plaza Mayor, incluso se escucharon disparos dentro y fuera del Ayuntamiento, tal y como narra Miguel Ángel Mateos en la Historia de Zamora.

Después de aquellos sucesos, el gobernador civil, Jerónimo de Ugarte, suspendió de funciones al alcalde Cruz López y a los concejales Alfonso Sever y Benedicto Carreras. Al alcalde se le imputó "negligencia y pasividad por no haber abastecido de pan y otros alimentos a la ciudad". A Sever y Carreras se les relacionó con "el origen de las cargas y descargas de escopetas y pistolas asentadas en el Ayuntamiento", así como por su pertenencia a la UGT. Igualmente fueron destituidos los socialistas Quirino Salvadores Crespo, Justo López Ferrero, Herminio Asorey e Isidoro Villalba, "en vista de la actuación francamente hostil que vienen realizando y su oposición antipatriótica el día 7 de octubre".

Al secretario municipal, Ramón Prada Vaquero se le acusa de falta de prevención y vigilancia al descubrirse un arsenal de explosivos encontrados por la policía tras una denuncia. Los fascistas, encabezados por Justo Gutiérrez, padre de Francisco Gutiérrez Rivero, escondían su propio arsenal en el convento de las Claras, según recoge Mateos.

El triunfo del Frente Popular, en febrero 1936, devolvió a sus puestos a todos los castigados por los desórdenes. Ya en julio, misma mañana del golpe, el socialista Ángel Galarza trató de convencer a sus compañeros que huyeran con él a Portugal. En aquel encuentro descrito por el historiador zamorano, Quirino Salvadores, Cruz López, Gonzalo Alonso Salvador y Saturnino Barayón, este último hermano mayor de Amparo, la esposa de Ramón J. Sender, también asesinada, declinaron la oferta de Galarza junto a otros destacados zamoranos de la República que también encontrarían la muerte tras ser trasladados a la cárcel de Toro, entre otros, Felipe Anciones e Higinio Merino. "Nada hemos hecho por lo que se nos pueda acusar. Como en octubre del 34, pensarían, para sí, acusaciones, procesamiento y, lo más, un paseo por la cárcel", indica Mateos. Pero había demasiado odio sembrado, rencores y enfrentamientos que se llevaron por delante la vida de tantos zamoranos a los que ahora, el Ayuntamiento propone restituir la dignidad robada.

 [Compartir en Facebook](#)

 [Compartir en Twitter](#)

 

Temas relacionados: [Depuración](#) [Guerra Civil](#) [Justo López Ferrero](#) [Sublevación](#)

Te recomendamos



Dos heridos graves en un accidente en el Lago



"Cualquier día habrá una desgracia"



Olimpiadas balonmano Río 2016: Dinamarca derrumba el mito de Francia y se lleva el oro

Contenido patrocinado



Viaja al paraíso del marisco y consigue puntos para tus próximas vacaciones

Latitudamex



6 imágenes alucinantes de Irlanda en verano

TurismoDelIrlanda.com



Esta marca Española está revolucionando el sector de las gafas graduadas

Crónica global

recomendado por 



Segundo día de búsqueda del pastor de Valderrey



Edición Local



Marcha de las obras del Hospital Provincial de Zamora.

La segunda fase del hospital toma cuerpo con la construcción de la nueva ala

Comentar

Las obras van a buen ritmo, aunque una planta debe entregarse en un mes



Seis de cada cien pacientes contraen infecciones en su ingreso hospitalario

La incidencia de los contagios ha disminuido durante el último año y ahora se encuentra dos puntos...

Diabéticos y portadores de catéter, entre los candidatos más propensos

Las causas de las infecciones hospitalarias son variadas y pueden deberse tanto a las...

El Gobierno informa al empresario de cómo prevenir los daños

El Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, junto al Instituto Nacional de Seguridad e Higiene en...

Las tareas laborales al aire libre aumentan la posibilidad de enfermarse

El exceso de calor corporal aumenta la probabilidad de que se produzcan accidentes de trabajo...



Baltasar Lobo, en detalle

Una maternidad del terracampino, elegida como Pieza del Mes por parte del Museo de Zamora con...



José María Cuasante expone en la sede de Las Edades del Hombre

El pintor hiperrealista exhibe 14 lienzos en el monasterio de Santa María de Valbuena hasta...

 Todas las noticias de Edición Local

 [Zamora](#) [Toro](#) [Benavente](#)

Lo último

Lo más leído

1. Bolt celebra su cumpleaños en Río a ritmo de 'hip hop'
2. Sale a la luz el primer vídeo del nuevo disco de Britney Spears
3. ¿Es saludable perder peso rápido?
4. ¿Quién es Lotta Volkova?
5. China estudia instalar una estación de radar habitada en la Luna
6. Pistachos para controlar el estrés
7. ¿Qué es el grafeno y para qué se utilizará?
8. ¿Cómo conseguir lucir unas pestañas de infarto?
9. El Ibex arranca la semana con un avance del 0,45%

Publicidad



Descubre cómo funciona el trading a través de nuestro pack de formación gratuito, ¡Pídelo!



Tu seguro Sanitas más completo con acceso a todo el cuadro médico. Ahora dental incluido.

“ 2 comentarios

Para comentar debes [iniciar sesión](#) o [registrarte](#) si aún no tienes una cuenta. Los comentarios están sujetos a moderación previa y deben cumplir las [Normas de Participación](#)



#2 - El País Dels Pirineus el día 20-08-2016 a las 21:25:30
Barón Rojo - '' Resistiré ''.

(1 Votos)



#1 - powns el día 20-08-2016 a las 10:49:58
Y por todos estos méritos, ahora hay quien quiere mantener homenajes en el callejero a los que los perpetraron, sostuvieron y colaboraron con ello

(2 Votos)

10. Mueren 12 personas en las carreteras este fin de semana

Consulta tus temas de interés



Ahora podrás consultar **todas las noticias** de tu equipo, de tus personajes favoritos, de las series de moda... **de un vistazo a través de los tags**

NUEVO SEAT ATECA
POR 18.800€
 VER MÁS >

CONSUMO MEDIO COMBINADO DE 4,5
 TECNOLOGÍA PARA DISFRUTAR

CONFIANZA SEAT

Publicidad



¿Quieres anunciarte AQUÍ?

Con MyAds Pymes puedes montar tu propia campaña online ¡Infórmate!



Pon tu Anuncio AQUÍ

Anuncia tu negocio en los mejores diarios y revistas online. Empieza a ganar clientes



Tu publicidad AQUÍ

Con MyAds Pymes ¡es posible! Anúnciate en los mejores diarios y revistas online del país



KIA Rio

Llévate el KIA Rio desde 9.200€ y 7 años de garantía. ¡Aprovéchalo!

Enlaces recomendados: Premios Cine

La Opinión
El Correo de Zamora
[Mapa web](#)

Zamora

El tiempo
Ocio en Zamora
Tráfico en Zamora
Cartelera de cine
Zamoranos

Clasificados

tucasa.com
iberpisos
iberanuncio
ibercoches
iberempleo
Cambalache

Especiales

Lotería Navidad
Lotería el Niño
Fórmula 1
Premios Cine
Canal Esquí
Los Goya
Olimpiadas 2016

laopiniondezamora.es

Localización
Aviso legal
Política de cookies
RSS

Publicidad

Tarifas
Publicidad

Otras webs del Grupo Editorial Prensa Ibérica



Otras webs del Grupo Editorial Prensa Ibérica

Diari de Girona | Diario de Ibiza | Diario de Mallorca | Empordà | Faro de Vigo | Información | La Opinión A Coruña | La Opinión de Málaga | La Opinión de Murcia | La Opinión de Tenerife | La Opinión de Zamora | La Provincia | La Nueva España | Levante-EMV | Mallorca Zeitung | Regió 7 | Superdeporte | The Adelaide Review | 97.7 La Radio | Euroresidentes | Lotería Navidad | Premios Cine



© La Opinión de Zamora, S.A. Todos los derechos reservados.

[Aviso Legal](#) | [Política de Privacidad](#) | [Política de Cookies](#)